

Ciclo de Conferencias

“Rescatemos nuestra historia y cultura”

Con el Dr. Raúl Fco. Arias Sánchez

Lugar: Oficina Multipaís de UNESCO para Centroamérica y México

19:00 horas

*Rescate de la memoria histórica colectiva y la identidad cultural del pueblo
costarricense: Historia Patria y Patrimonio Cultural*

04 de mayo	<p>“Historias de Tesoros y galeones españoles hundidos en los mares de Costa Rica: Rescatando nuestro Patrimonio Subacuático”</p> <p>Esta primera conferencia está orientada a identificar el patrimonio histórico-arqueológico subacuático existente en los 500.000 kilómetros de mar patrimonial de Costa Rica. También procura crear conciencia social y política sobre la necesidad de que el país suscriba el Convenio de Patrimonio Subacuático de UNESCO.</p>
25 de mayo	<p>Conmemoración del 160 Aniversario de la Campaña Nacional de 1856-1857: “Rescatando del olvido a los Héroes de la Campaña Nacional de 1856-1857 por comunidades”.</p> <p>En la Historia de la Campaña Nacional de 1856-1857, los costarricenses nunca han conmemorado a los soldados (como personas individuales), que marcharon a la guerra provenientes de todos los pueblos del Valle Central, Guanacaste y Puntarenas, formando el Ejército Expedicionario de 4.000 hombres que ganó todas las batallas libradas a lo largo de año y medio en contra de un enemigo muchas veces más poderosos, respaldados por el gobierno esclavista de los Estados Unidos. El propósito de la conferencia es identificar a estos héroes nacionales por las comunidades de donde eran originarios.</p>
29 de junio	<p>“Recuperación integral de la memoria histórica del pueblo costarricense, como base para el fortalecimiento de la identidad cultural y nacional: Un Proyecto País”.</p> <p>Por razones diversas que tienen que ver, entre otros factores determinantes, con el debilitamiento del sistema educativo y la influencia negativa de consumo excesivo e irrestricto de muchos antivalores y una pseudo cultura generada y promovida por la globalización, el pueblo costarricense ha venido perdiendo de forma paulatina pero sostenida, su memoria histórica patria que contemple sus contextos, coyunturas y hechos concretos, dentro de un realidad histórica y social que explique de forma integrada, sistémica y comprensiva, la relación causal existente entre pasado, presente y futuro. Debido al estado situacional descrito, es necesario establecer un proyecto de ámbito interinstitucional MCJ, MEP, UNESCO, IFAM, que promueva un replanteamiento de la memoria histórica en todos los sectores y estratos de la sociedad costarricense.</p>

27 de julio	<p>“Incorporación del Partido de Nicoya al Estado Libre de Costa Rica: Detonante del conflicto limítrofe con Nicaragua”.</p> <p>Durante la época colonial la provincia de Costa Rica limitaba en el norte y noreste con Nicaragua y el Corregimiento de Nicoya, llamado desde 1810 como Partido de Nicoya, debido a que era un territorio políticamente autónomo, siendo una de las 3 Diputaciones Provinciales del sur de América Central, junto con Nicaragua y Costa Rica, creadas para elegir un diputado ante las Cortes de la Constitución de Cádiz de 1812.</p> <p>Con la adhesión política del Partido de Nicoya a Costa Rica, el 25 de julio de 1824, mediante plebiscito municipal firmado por los Alcaldes y pobladores de Nicoya y Santa Cruz, ratificado un año más tarde por la ciudad de Liberia, dio inicio el conflicto limítrofe entre Costa Rica y Nicaragua que subsiste hasta la actualidad.</p>
31 de agosto	<p>Conmemoración del 160 Aniversario de la Campaña Nacional de 1856-1857: “El Banco Nacional de Costa Rica y el complot financiero-militar que medió en el derrocamiento del Presidente Juan Rafael Mora”.</p> <p>La segunda campaña militar comienza sobre la llamada Ruta del Tránsito, en el río san Juan, en noviembre de 1856, extendiéndose hasta mayo de 1857, logrando los ejércitos centroamericanos liderados por Costa Rica ganar la guerra y expulsar al filibusterismo rumbo a Estados Unidos. Después de la guerra el Presidente Mora se consolida como el gran Héroe de la región, ganando la Presidencia por tercera vez, creando el Banco Nacional de Costa Rica. Sus enemigos políticos, quienes habían sido socios del filibusterismo y tenían proyectos comunes con empresarios británicos, deciden sobornar a los militares y derrocar al gran mandatario, exiliándose en El Salvador, de donde regresó en 1860, siguiendo un plan engañoso de recuperación del poder, siendo capturado y fusilado por sus enemigos en el gobierno golpista. El periódico New York Herald publicó una interesante versión de los motivos que provocaron el derrocamiento. La conferencia trata de ese proceso de terminación de la guerra, el derrocamiento y muerte de los Héroes Mora y Cañas.</p>
28 de setiembre	<p>“Costa Rica en la disyuntiva de la Independencia: Ente el Imperio Español o el Imperio Mexicano”</p> <p>El 15 de setiembre de 1821 comenzó el proceso histórico de independencia de las provincias de América Central, cuando Guatemala declaró su ruptura definitiva con España, teniendo en perspectiva la unión con el nuevo Imperio de Agustín de Iturbide en México. Las demás provincias tuvieron que debatir si seguían los pasos de los guatemaltecos o seguían siendo colonias españolas, debiendo definir después si se unían a México o formaban Estados libres e independientes. En Costa Rica el proceso de independencia absoluto duró entre 1821 y 1824, dándose una larga disputa entre los autonomistas liberales de San José en contra de los anexionistas conservadores de Cartago, acabando las diferencias en 1823 con la “Batalla de Ochomogo”, cuando los liberales proclaman la independencia absoluta y el nuevo estado Libre de Costa Rica. Actualmente, el pueblo costarricense conmemora el 15 de setiembre como fecha de la independencia patria, pero históricamente no corresponde a la realidad puesto que el proceso local terminó en 1823 y consolidado en 1824.</p>
26 de octubre	<p>“Descubrimiento, conquista y colonización de la Veragua Real, Nueva Cartago y Costa Rica: Una interpretación del desarrollo histórico de la conformación del Ser Costarricense multiétnico y pluricultural”</p> <p>Al comenzar la conquista del Nuevo Mundo, apenas nueve años después de la llegada de Colón a Cariay y Sorobará (Costa Rica y Panamá), región que él llamó Veragua, el proyecto de exploración del Rey de España intentó colonizar la región que se denominó la Veragua Real (actual Costa Rica), penetrando por el Atlántico, siendo un fracaso total. Más tarde, se estableció la Audiencia de Castilla de Oro (Panamá), iniciándose un proceso de exploración y conquista por el Pacífico que llevó a formar las Gubernaturas de Nicaragua y de Costa Rica, presentándose los primeros antecedentes de mestizaje entre españoles, indígenas y los primeros esclavos negros llevados a la Gran Nicoya (actual provincia de Guanacaste). En 1575 se consolidó la Capital Colonial de Cartago, seguido de una fuerte migración del Valle del Guarco (Oriental), hacia el Valle Occidental, fundándose en el oeste el valle de Aserrí (San José), y el Valle de Barva (Heredia y Alajuela). La colonización de Costa Rica o la Veragua Real fue muy sui géneris, diferente a los demás centros provinciales de Centroamérica, compuesto</p>

por un modelo económico muy particular, el cual permitió la formación de un patrón de mestizaje, cultura, sociedad y administración política sin grandes brechas en la interrelación de clases sociales, dando origen a la formación de un Ser Costarricense con características de conducta individual y colectiva muy propia, subsistiendo hasta la actualidad.

30 de noviembre

“Cómo lograr una planificación estratégica de revitalización sostenible de largo plazo del patrimonio cultural de Costa Rica”

La protección y conservación del patrimonio inmueble construido y el inmaterial, a pesar de estar suscrito a las Convenciones de la UNESCO, no posee condiciones de identificación, revitalización ni sostenibilidad basados en la interpretación fiel de la historia nacional. De hecho, la conservación del patrimonio está divorciada de la memoria histórica, teniendo mucha más trascendencia las costumbres y tradiciones sin arraigo histórico ni ancladas a una identidad cultural y nacional integrada con los valores comunitarios folclóricos. Más bien, el patrimonio cultural se sustenta solo en factores de tradición y con un fuerte componente utilitario como mercado de Turismo extranjero. La no sostenibilidad del patrimonio (desarrollo cortoplacista), es la política pública que ha privado en Costa Rica desde hace al menos 50 o 60 años, perdiéndose la correlación ideológico-colectiva entre Folclore-Memoria Histórica-Identidad Cultural/Nacional.

Sobre el conferencista

DATOS PERSONALES

Nombre completo: Arias Sánchez Raúl Francisco

Nacionalidad: costarricense

ESTUDIOS REALIZADOS

UNIVERSIDAD DE COSTA RICA: Bachiller y Licenciado en Historia

SISTEMA DE ESTUDIOS DE POSGRADO:

Grado: Magister Scientiae (M.Sc) Administración Pública-Economía

Doctorado Administración Pública-Ciencia Política

Pasantía Doctoral, Universidad De Uppsala, Suecia

Post Doctorado, Universidad De Valladolid, Región Autónoma De Castilla Y León, España

ORGANIZACIONES DE AFILIACIÓN

Academia de Geografía e Historia de Costa Rica

ACADÉMICO DE NÚMERO

EXPERIENCIA PROFESIONAL Y DOCENTE

Universidad de Costa Rica: **Profesor Escuela Historia**

Ministerio de Cultura Centro de Investigación del Patrimonio Cultural: **Investigador En Historia Del Patrimonio Cultural**

UNESCO-MCJ: **Coordinador Proyecto “Recuperación De La Memoria Histórica Y La Identidad Cultural Del Pueblo Costarricense”**

Conferencias y charlas: **Conferencista Invitado En 10 Países De Norte Y Suramérica, España Y Francia.**

Publicaciones:

8 Libros Publicados y más de 40 artículos en revistas especializadas